



## Reseña

Ferreira, Kamila (2024). *España, la Tailandia europea. Las cloacas de la prostitución*. España: Adrián Naranjo.

Cristian Díaz Hernández

Recibido: 01/09/2025

Aceptado: 16/01/2025

Al igual que La revuelta de las putas (Amelia Tiganus, 2021), este libro, de 209 páginas, ofrece un relato crudo y real sobre el mundo de la prostitución, escrito por una mujer superviviente que ha sido tratada y prostituida durante más de 30 años. Sin embargo, es importante tener en cuenta que, como ella misma indica, “no estás hablando con la persona que soy hoy, te habla la gladiadora que fui. Ella te cuenta cada experiencia propia y ajena con los ojos de quien la está mirando desde dentro, para no engañarte” (p.12). Con su relato, la autora busca aportar motivos para la abolición de la prostitución, que considera “la esclavitud del siglo XXI y no puede ser vista jamás como una oportunidad laboral para las mujeres” (p.179).

El libro se divide en tres partes. En la primera, que consta de seis capítulos, la autora hace un recorrido biográfico desde su niñez en las favelas de Brasil a cómo fue tratada por diversos países hasta llegar a España, donde fue prostituida durante 26 años. En su relato, deja claro que sufrió abusos sexuales durante su

**Cristian Díaz Hernández** es trabajador social y doctor en estudios interdisciplinares de género. ORCID: 0000-0002-4502-1521.

**Cómo citar este artículo:** Díaz Hernández, Cristian (2026). Reseña: Ferreira, Kamila (2024). *España, la Tailandia europea. Las cloacas de la prostitución*. España: Adrián Naranjo. *Atlánticas. Revista Internacional de Estudios Feministas*, 11(1), 2-4. doi: <https://dx.doi.org/10.17979/arief.2026.11.1.12577>

infancia y su familia tenía constancia de ello, siendo partícipes de su explotación sexual, en parte debido a la precariedad económica que padecían. Cobo (2019) ha señalado que muchas mujeres que son reclutadas para la prostitución lo son debido a necesidades económicas y vulnerabilidad familiar; además, suelen ser de origen extranjero y víctimas de algún tipo de violencia, especialmente sexual. Estas características, como han expuesto varias académicas, hacen que la prostitución y los puteros traten a las mujeres no como personas sino como mercancía en un marco de industria global de explotación sexual (Cobo, 2016; Ranea, 2023). Y la autora también sostiene estas afirmaciones, exponiendo que, “[...] es lo que somos para la megaindustria del sexo, un trozo de carne ambulante con tres orificios disponibles (p.63)”.

En la segunda parte, de nueve capítulos y que aborda las entrañas del sistema prostitucional, la autora realiza una conceptualización y descripción de diferentes tipos de puteros, proxenetas y otros actores del sistema prostitucional que se ha encontrado a lo largo de los años. Desde maltratadores, borrachos, puteros a los que les excita comer la menstruación o introducir su puño en la vagina o ano, proxenetas ancianos, ocupas, etc. A pesar de que en todos esos años la mayoría de sus proxenetas han sido mujeres, destaca que el sistema prostitucional, independientemente de quien sea el explotador sexual, solo beneficia a los varones. Esta afirmación es sostenida por autoras como Amelia Tiganus (2021), por ejemplo, señalando que la prostitución normaliza el libre acceso de los hombres al cuerpo y sexualidad de las mujeres.

La autora también habla, como ella misma comenta, de las *putadas entre putas*, estableciendo también una tipología de mujeres en situación de prostitución. La situación vulnerable y de necesidad económica lleva en muchas ocasiones a

disputas entre las mujeres. Destaca que lo hace para “mostrar al mundo y a todos que la prostitución es violenta para las mujeres en todos los aspectos” (p.99).

Además, destaca la relación que tienen con la prostitución el narcotráfico y la trata sexual. Estas relaciones han sido analizadas en trabajos como el de Aznar-Martínez y Lorente de Sanz (2025) o Torrado y Díaz (2024), concluyendo que tanto la pornografía, la prostitución y la trata son actividades que se encuentran interrelacionadas en la industria para la explotación sexual y una economía circular de la violencia sexual.

La tercera parte consta de ocho capítulos y en ellos trata varios aspectos sobre el sistema prostitucional y la sociedad, como el racismo existente en la prostitución, la situación de las prostitutas inmigrantes y ancianas, su experiencia con la policía, ONGs y profesionales que atienden a las mujeres en prostitución o su experiencia saliendo de la prostitución. También habla de las consecuencias que la prostitución tiene en la salud. Además de las evidentes repercusiones en la salud física, como por ejemplo desgarros vaginales o anales, abortos, desarrollo de cáncer de útero y ovarios, problemas de audición por la música alta o problemas de visión por las luces de neón, la autora señala que “la prostitución cambia a las mujeres, su forma de pensar, la forma de mirar la vida y las personas. El sistema prostitucional anula completamente la identidad y la personalidad de las mujeres” (p.100).

Desde hace unos años, la autora consiguió salir del sistema prostitucional y en la actualidad es activista y compagina esta labor con su trabajo, aunque como señala “para mi ha sido un cambio muy difícil y todavía estoy en proceso de adaptación” (p.173).

En síntesis, se trata de un libro que aporta toda una serie de experiencias y conocimientos sobre una realidad a la que es difícil acercarse y explorar. Por lo tanto, es un libro de interés no solo para el mundo académico sino para cualquier persona que quiera conocer lo que realmente se esconde en la prostitución y la explotación sexual.

### **Bibliografía:**

- Aznar-Martínez, Berta, y Lorente-De-Sanz, Judith. (2025). El consumo de prostitución en España: ¿Qué sabemos sobre los compradores de sexo? *Atlánticas. Revista Internacional de Estudios Feministas*, 10(1), 02–22.  
<https://doi.org/10.17979/arief.2025.10.1.10999>
- Cobo, Rosa. (2016). Un ensayo sociológico sobre la prostitución, *Política y Sociedad*, 53 (3), 897-914. [https://doi.org/10.5209/rev\\_POSO.2016.v53.n3.48476](https://doi.org/10.5209/rev_POSO.2016.v53.n3.48476)
- Cobo, Rosa. (2019). *La prostitución en el corazón del capitalismo*. Los libros de la Catarata.
- Ranea, Beatriz. (2023). *Puteros: hombres, masculinidad y prostitución*. Los libros de la Catarata.
- Tiganus, Amelia (2021). *La Revuelta de las Putas. De víctima a Activista*. Ediciones B.
- Torrado, Esther y Díaz, Cristian. (2024). Distopías patriarcales: análisis de la industria para la explotación sexual. En Andrea Gutiérrez (coord.), *Una mirada interdisciplinar hacia las violencias sexuales*, (201-211). Octaedro.